

# LA PROTESTA

DIARIO DE LA MAÑANA  
 Oficinas: Callao 1245, U. T. 317, Barracas  
 Valores y giro a nombre de R. González Pacheco  
 Suscripción mensual  
 En toda la república: \$ 1.50. Exterior \$ oro 0.80

De nuestra Redacción en la Cárcel

## DIRECTORES

Buscamos siempre conductores, «meneurs». Nos horroriza pensar por cuenta propia y menos tomar una determinación sin consultar con un director cualquiera. El hombre aún es considerado débil para obrar, débil para tener voluntad. La desconfianza es su propio juicio, hace que tenga la vista clavada en ciertas figuras que le parecen debe tomar como modelos, como patrones, para seguirlos e imitarlos. Estas toman posesión despótica de él. Y el hombre deja de tener en absoluto pensamiento, criterio, voluntad; ve solamente por los ojos de su despótica, la por sus labios; su condición, es la de una mujer sometida a su director, espiritual o religioso, que la encamina hasta en sus pecados, y absorbe todos los jugos de su alma como un parásito; es el gusano dueño de la manzana, cuya roambre hace tal vez que ésta presente al exterior más bello y subido color. Educados en el temor al error, al vicio, al pecado, lo buscamos directores para la virtud. ¿Qué autoridad la suya! Se ha necesitado siempre una gran inteligencia, imaginación, una aptitud innata para dirigir las conciencias. Directores esforzados como Bossuet y Fenelón envolvían las conciencias, como la cabeza de un caballo con la capa, para hacerlas saltar al vacío. Tapados los ojos con la tela maravillosa de pintajes irreales que debe ser apto para tojer un director, las conciencias han saltado, como un caballo asustado, de las barrancas al río. Así se reclinaron, y se reclutan, conciencias para el misticismo. Un director saquea anula toda personalidad; se establece como verdadero dueño, como gusano en la manzana; se apodera y devora el corazón. Ya no se hace quizá esto con una sola persona; pero se hace con todas. El resultado es que si nos falta el director, — el dios ota, el parásito, — nos queda vacía la horadación, la celdilla, el aljófolo que éste ocupaba, y por ella nos enta la muerte más pronto. ¡Cuánta gente volteada cuando cae de su pedestal un director! ¡A quién recurrimos que nos dirija, que tenga voluntad por nosotros, nosotros que nos hemos acostumbrado a no tener voluntad?

Compañeros! Es ridículo; las ideas anarquistas deben estar en cada hombre, como la verdad, no en algunas figuras que hemos dejado alojar en nuestro pensamiento y en nuestra conciencia, como parásitas. Las ideas anarquistas son grandes, son justas, aunque no nos quede ni un modelo de hombres anarquistas. ¿Por qué no hemos de poder serlo nosotros, si en otras partes fallan? No demos lugar a la desconfianza en el propio juicio; quieren hacernos desconfiar los que quieren dirigirnos. Pongamos la confianza en las ideas y en nuestra propia obra. Lo demás puede ser arrastado: ¿qué nos importa?

Antill.

## ACTUALIDADES

### FRANCISCO FERRER

Es de actualidad, de una actualidad desesperante para los gobiernos. Suprimir a un individuo no significa destruir su obra; es acabar un poco antes que el tiempo. Es've hubiera terminado con la vida de Ferrer algunos días después, tal vez algunos años, poco importa; lo esencial es que alguna vez tendría que morir. Somos limitados; hoy o mañana, pero al fin sucumbimos. Los hombres que murieron hace veinte siglos viven en espíritu en la humanidad; su obra está en la conciencia de todos. La obra de Ferrer no ha muerto en Montjuich, como la obra de Sócrates no murió en la cárcel donde bebió la cicuta. Los gobiernos con su estúpida manía de suprimir vidas de hombres de ideas avanzadas, realizan una obra en favor nuestro: sacuden la indiferencia del mundo, obligan a los hombres a reflexionar. Un acontecimiento ruidoso llama, cautiva nuestra atención; el eco llega hasta las capas profundas de la sociedad. El fusilamiento de Ferrer, o de cualquiera otro hombre, provoca el comentario universal, hasta el comentario de los hombres más ajenos al movimiento de las ideas. Estos comentarios, girando alrededor de una personalidad buena, tienen que ser forzosamente fatales a los gobiernos. Lo bueno es querido siempre, lo malo condenado. Fusilando a Ferrer lo único que se consigue es esto: que todos los hombres, todos, se enteren de que Ferrer era un hombre bueno. ¡Un hombre bueno! Y hete ahí que la humanidad lo sigue.

Después de Sócrates vino la libertad filosófica; después de Cristo crucificado vino el cristianismo; después de Ferrer vendrá la libertad completa, la anarquía. La humanidad no retrocede nunca; vamos hacia adelante y es una torpeza suprimir a un individuo si su obra, su espíritu vuela al porvenir.

Ferrer es de actualidad, de una actualidad desesperante para los gobiernos; hay muchos anarquistas en el mundo, es decir, muchos Franciscos Ferrer. ¡Viva la Escuela Moderna!

### EL SIGLO HIPOCRITA

Antonio García Rey ha sido condenado a 8 años de penitenciaría por el delito de bigamia. Este hombre tuvo el atrevimiento de casarse dos veces; grave mal en esta sociedad en la que se acostumbra casarse una sola vez. La sinceridad fué en todos los tiempos un delito; no hay que ser nunca como se es en lo íntimo, sino como marca la costumbre. La costumbre lo es todo; quebrantarla es un crimen. Una soltera que pare es algo monstruoso; la sociedad escupe sobre ella. Se aplaude la hipocresía; los vicios encubiertos obtienen nuestra sanción; perdonamos a los libertinos que se ocultan, porque comprendemos que todos somos poco más o menos defectuosos. La apariencia es lo único que debe reinar; ser profundamente vicioso, pero aparecer ante la vista de las gentes como la suprema encarnación de la virtud. Nadie que más ame la bigamia que los aristócratas; pero respetan la costumbre y no se casan; tienen «queridas». He aquí lo importante: tener querida y no esposa. Casarse dos veces, qué crimen! Tener una querida, qué bueno!

Nuestro siglo es esencialmente hipócrita. Los que tienen el valor de ser sinceros son sacrificados al momento. Si uno no quiere a su primera mujer debe buscar otra, pero no casarse. No se condena tanto la inconstancia del hombre, como su irrespetuosidad a las leyes, a las costumbres establecidas. Los convencionalismos mandan. Pero estas leyes, estas costumbres, ¿son eternas? Así creen los jueces y por esto ellos son los verdaderos criminales. Las costumbres cambian y los hombres con ellas; ante un amor que muere, otro

apunta su vida en el horizonte. Dos veces casado, no significa crimen; son dos períodos de una vida, que se oponen a lo establecido.

Esto es todo.

¡Guerra a los que rompen con la costumbre!

### EL GOBIERNO Y LOS DESOCUPADOS

El gobierno se sigue preocupando de la desocupación. Los otros días, no más, todos los diarios burgueses tocaron diána: ¡el gobierno había ocupado hasta ocho mil, desocupados!... Ocho mil, a restar de los ochenta mil que, según los mismos diarios, hay sin trabajo, no será mucho, no, pero merece apuntarse. Algo es algo siempre, aunque sea poco. Claro, que si a estos ocho mil, en vez de restarlos de ochenta mil, los restamos de trescientos mil, que es la cantidad exacta a que llegan los obreros sin trabajo, menos que poco, es poquísimo, es una insignificancia.

Pero de cualquier manera: el gobierno se sigue preocupando de la desocupación. En estas mismas columnas, hemos dado cuenta de la forma en que recibían los milicos a los que pedían trabajo: a tiros, pateadas y cabalazos.

Ahora tenemos un dato nuevo con que comprobar el desvelo, la diligencia de este gobierno para resolver en bien el mal de los pobres. Hace tres meses que el taller de zapatería de la Intendencia de guerra, está parado. No trabaja nadie. Los conscriptos, si no fuera que ellos se pegan los remiendos de sus botas, ya andarían todos en patas. Muchos ya andan. Se necesitan, pues, botas, pero no se hacen. Y el motivo es, que se les tramita un proceso a los jefes de los talleres de zapatería. Pichuleos, arañazos, cosas que no merecen ni el comentario... Cosas de las que, si hablamos, es con la santa intención de que los diarios burgueses, toquen otra vez diána: ¡el gobierno se sigue preocupando de la desocupación!...

Que lo digan los zapateros de la Intendencia de Guerra...

## El mitin de la F. O. L. B.

### Diez mil manifestantes en la calle

#### LAS COLUMNAS EN MARCHA

#### LOS DISCURSOS

En estas luchas del pueblo por la emancipación total, las jornadas de las victorias parciales no dan tiempo a consignarlas. La lucha es diaria, desde todas las trincheras, con mil armas, y de mil calibres. Tal gremio pelea con el burgués y lo abate, tal pensamiento cumbrea la inmortalidad sobre un pedestal de ideas viejas; tal hombre audaz, blande un gesto y pone en fuga cien muecas. Las individualidades empiezan a remarcarse en la vida, en la actualidad, a influenciarla. Todo colabora en todo, en su tiempo y su medida. Y cuando, como el domingo, confluyen a un pensamiento, a una acción, de los más opuestos lindes de una ciudad, diez mil hombres, en vez de consignar la victoria, de inmovilizarla a un grito, o a diez gritos triunfadores, nos creemos que es más guerrero seguir hablando del porvenir, del ideal. Para quienes se han propuesto acabar, de abajo arriba, con el sistema, abatirlo totalmente, la victoria es lo que viene...

Queremos decir, con esto, que el triunfo claro y sonante de la F. O. L. B. el domingo, da motivos y derechos para confiar más y más en la emancipación definitiva, total. Todo colo-

bora en todo. Y este empuje hacia adelante de la conciencia del pueblo, nos obliga a redoblarlos peleando, cada cual desde su sitio y con las armas que tenga. En el combate que hacemos todo vale, todo es fuerza: ideas, gestos, herramientas.

Consigüemos, pues, el triunfo y hagamos crónica rápida sin pretender inmovilizar ni un solo instante, la corriente de la vida. La victoria es lo que viene...

### La manifestación en marcha

No menos de diez mil personas se encontraban reunidas en la plaza Constitución, al iniciar la marcha la columna popular, por la calle Garay. A la cabeza, iban las agrupaciones de Belgrano con un sugestivo cartel y la seguían otros cartelones de la Federación, Liga de inquilinos, etc., con inscripciones alusivas a la demostración.

En todo el trayecto, hasta la Plaza Sengüel, se notó un elevado espíritu de solidaridad. Vivas a la fusión de las instituciones sindicales y exteriorizaciones de anhelos revolucionarios se hacían sentir, confundidos con las notas emotivas de las canciones libertarias.

En donde la manifestación se aumentó considerablemente y asumió un carácter fraternal expresado por manifestaciones de entusiasmo, fué al entrar por las calles de la Boca, en donde la población genuinamente obrera, parecía despertar a la realidad de un movimiento potencial creador de bienestar y la libertad. La expansión puede en actos de esta trascendencia, ser la gran impulsora de la revolución. Nos lo decía, la viva expresión de las familias apinadas en las aceras aplaudiendo la manifestación a su paso.

### Los discursos

La nota final, sonora y vibrante, fueron los discursos. Improvisada la tribuna en la plaza Sengüel, iniciaron los discursos el compañero A. Pellegrini, con oportunas frases de incitación a sunar fuerzas para quebrantar de una vez por todas el poderío de la burguesía.

Le siguieron el compañero Marotta, afirmando en sólidos conceptos la acción del proletariado en su organización efectiva enaltecida y vigorizada por la inteligencia de los grupos que persiguen una emancipación ulterior a las conquistas del momento; y los compañeros R. González Pacheco, F. Giribaldi, P. López, B. V. Mansilla y otros, que expresaron en términos energicos las reflexiones de este momento solemne para la vida del pueblo productor, que precisa reaccionar e imponerse.

## Homenaje a la memoria de Ferrer

### Las conferencias de hoy

Con motivo del 5.º aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer, hoy a las 8.30 p. m., se realizan conferencias en Olavarría 363 (altos), organizada por la Liga de E. Racionalista (Sección Boca).

Oradores: Profesor Julio Barco, profesora, Leonilda Barrancos y compañero B. V. Mansilla.

### En Lanús

Organizada por la Sociedad Oficios Varios, en su local social Nicanor Basalbaso 4632. Hablarán varios compañeros.

Individualismo anarquista

Desde que llegó a formarme una convicción personal de los fundamentos filosóficos que informa el pensamiento anarquista no pude comprender, ni comprender todavía, el que, en el seno del anarquismo, haya uno que otro detractor del individualismo anarquista.

De todos los sistemas políticos y filosóficos que hasta hoy nos ha precedido, en ninguno de ellos se habla ni se edifica una vida social, tomando por base al individuo, con sus naturales deseos.

La diferencia que hay entre los individualistas anarquistas y los comunistas, titulados también anarquistas, en lo que a la finalidad se refiere, es que los primeros nunca hablan ni tratan de sacrificar al individuo, invocando razones de comunidad o sociedad, como lo hacen los comunistas.

Otra de las discrepancias que hay también entre individualistas y comunistas, es que los primeros no afirman, como los segundos, que la base económica de la Anarquía será indirectamente el comunismo, sino que creen más bien que será una mezcla de ambas cosas, es decir, que habrá quien quiera producir y consumir en común, sin dañar al individuo, y producir y consumir individualmente, sin perjudicar a los demás.

Pero en donde la disparidad de criterio resulta más grande, entre individualistas y comunistas, es sin duda en el modo de desarrollar su actividad dentro del anarquismo.

Los individualistas anarquistas son, por su misma definición y celo, los guardianes del anarquismo integral, libre de toda desviación que implique una degeneración del anarquismo.

Siendo la Anarquía una sociedad de iguales, es decir, una sociedad en la que no habrá clases, el individualista anarquista, aunque obrero manual, es un hombre que, desde ya, no tiene clase.

Por lo general, el adjetivo de anarquista es suficiente para los individualistas, pero, si se dan este último apelativo es para diferenciarse de los que pasando por astrónomos de la Anarquía, dicen saber que en el futuro se vivirá uniformemente en comunismo.

Digo esto porque, hasta la fecha, no he podido encontrar ningún comunista que me haya podido explicar, cómo el bien común por el propiciado no será la suma del bien individual de todos los componentes de la comunidad, como tampoco nadie me ha podido convencer, ni explicar siquiera, como es posible que un anarquista sea sindicalista, o gremialista, sin dejar de ser anarquista, por lo que le agradecería muchísimo, a Blas Barré, el que tuviera la amabilidad de explicar claramente como se puede ser ambas cosas sin dejar de ser lo uno a lo otro.

Enrique Nido.

LA GUERRA EUROPEA

AMBERES DESTRUIDA. — TERROR DE LOS HABITANTES. — LA OBRA BRUTA DE LA GUERRA.

Londres. — Comunicaciones de Helsingue dicen que el bombardeo de Amberes duró 40 horas y que el terror de la población durante las últimas 20 horas, fué indescribible.

Todos los grandes vapores que había en el río llenos de cereales, fueron hundidos.

CENTENARES DE MILES DE MUERTOS Y HERIDOS.

Tribuna, de Roma, publica con fecha 19 de septiembre, esta información oficial austriaca:

La embajada de Austria-Hungría ha recibido el siguiente telegrama del ministro Berchtold:

La agencia y la prensa de San Petersburgo publican noticias sobre las enormes pérdidas que ha sufrido el ejército austro húngaro en Galitzia.

MÁS MUERTOS Y HERIDOS

Petrogrado. — Ha sido dado a publicidad por el gobierno el siguiente comunicado:

En la batalla de Augustow los alemanos perdieron 60.000 hombres.

PROXIMA GRAN BARBARIE

Petrogrado. — Despiertan viva expectativa los despachos que se reciben del cuartel general referentes a la gran batalla próxima a librarse a lo largo del Vistula.

Esos partes consignan que varios millones de hombres están destacados en una vasta línea y prontos a librar una batalla titánica.

Se sabe que el estado mayor ruso ha preparado un nuevo plan de operaciones, que, en caso de tener éxito, ocasionará un golpe decisivo contra las fuerzas austro-húngaras.

CONSECUENCIAS DE LA GUERRA EL COLERA

Londres. — Telegramas recibidos de Roma dicen que el cólera se extiende por todas las regiones de Austria-Hungría.

A estas a esos informes, registran se cuarenta casos por día.

BATALLA EN EL MAR

Londres. — The Daily News publica un telegrama de su correspondiente en Rotterdam, Mr. G. F. Steward, en el cual se dice que ayer, durante toda la mañana, se oyó un violento cañoneo por el lado del mar del Norte, en dirección al banco Schouven, 30 kilómetros distante de la desembocadura del Escalda.

Vulgarización científica

La noche del viernes 25 de Septiembre en el local Palaú 501 (Avellana), el estudiante Lucas Benítez prologó su curso quincenal de anatomía comparada, el que es patrocinado por la Asociación Rivadavia.

Le extrañó mucho el ver tan poca gente y lo manifestó, agregando que él no pide nada por el bien que hace al pueblo vulgarizando conocimientos útiles, ni siquiera el voto.

Se ocupó de varios parásitos internos del hombre. Describió los diómitos, animales con dos (dos) bocas (stoma) aparentes, pues resulta que algunos autores habían tomado por aparatos de succión (chupadores) dos ventosos que le sirven a ese gusano, no para chupar sino para manejarse adherido a las mucosas del intestino en que reside.

La Sociedad Cosmopolita Obrera está fundada. En la primera reunión se inscribieron 79 adherentes que se multiplican a apenas la obra comienza a exteriorizar su acción.

El viernes 9 de Octubre se ocupó de otros parásitos interiores del hombre. Describió los infintados y otros gusanos intestinales a los cuales se ha atribuido la peste, el cólera y otras epidemias, lo cual no está probado, pero es indudable que son causa de disenterias y otros trastornos intesti-

nales. Describió la filaria, gusano de dos o tres centímetros de largo que parece un hilo, un solo huevo del cual inoculado en la sangre de una persona por la punta de un mosquito, lo basta para producir la elefantisis enfermedad terrible e incurable que pone las piernas más gruesas que la cintura de hinchadas. Describió también otros parásitos de la misma familia, todos muy curiosos y bastante dañinos.

Probablemente por un olvido no apareció el aviso en La Protesta; el caso es que habla muy poca gente, y es lástima. Cuando un joven estudiante encuentra placer en comparar con el pueblo el pan de la ciencia, lo cual es muy raro; y tiene para ello capacidad y lo hace familiarmente y sin pretensiones no se debería de hacerle el voto: lo lógico es aprovechar tan raras ocasiones de adquirir conocimientos, interesantes por lo curiosos que son y más todavía por lo prácticos, pues es bueno conocer a nuestros huéspedes eventuales para saber como hay que tratarlos, caso que nos honren con su visita: ¡no sea que por ignorancia violemos el protocolo establecido al respecto!

En este pueblo, el proletariado parece renacer a la conciencia de sus derechos... Hay policía muy bruta es cierto; pero quizá ello sea también un factor para que, mediante la tiranía, el pueblo se decida a la lucha por su libertad... Varios compañeros, después de una continua predicación vana a cabo en el hogar, en el campo, en el taller, quizá en la misma cantina, después de una labor fragmentaria, hecha lentamente en todos los sentidos y a todos los vientos, viendo la necesidad de organizarse en el ataque contra el capital, túrcen a hacer tiempo la idea que previó su maduramiento, es hoy una hermosa obra.

Correspondencias

Sociedad Cosmopolita del Bragado

En esta ciudad, el pueblo castigado, oprimido, vejado por los vampiros del actual régimen, el pueblo de los luchadores por excelencia, gime... Y gime, combatido, acosado por la prepotencia de un Rigolleau que es en aquel pueblo el dueño absoluto, al igual de los señores feudales, de vidas y haciendas y hasta con derecho de administrar alta y baja justicia.

Los hogares desiertos a causa de las hazañas policíacas, los niños desnudos y hambrientos, los compañeros ambulando en triste caravana por los locales obreros, llaman justicia y esta justicia compañeros, somos nosotros los encargados de dársela.

Por las causas apuntadas y por otras muchas, esta comunicación invita al grupo a volver la vista a esos camaradas que a estar preparados para si llega el caso, ayudar moral y materialmente a esos bravos precursores de la redención social.

La Huelga de Berazategui

SIGUEN LOS ABUSOS

Un viejo apaleado y un obrero herido de un balazo

ADHESIONES. VOCES DE SOLIDARIDAD

Las tropelías policíacas han llegado al colmo. Todo lo que hasta hoy se ha escrito, va superándose, engrandándose en los días, como una bola de nieve. Cada vez son más brutales las furias de los cosacos; las horas, para los huelguistas de Berazategui, se cuentan por las infamias que les infieren los mercenarios de Rigolleau; un tiro, un asalto, un proceso, una detención, un registro en la calle sin motivo justificado, he ahí lo que llena el día y la noche de esos luchadores indomables.

Pero, mientras aquí se trabaja por la solidaridad, allá los policías se redoblan en el mal, en las persecuciones, en los crímenes. El domingo fué herido de un balazo, José Fernández; esta mañana fué cometiada por un carnero tráfico de la costa. Las persecuciones, insultos y asaltos se suceden sin interrupción. La policía registra a los huelguistas y al ver que no poseen armas, lanzan a los carneros armados contra ellos. De esta manera se portan los guapos.

Con el vendedor de diarios, Natalio Galán, se cometieron infamias incalificables, brutales. Este vendedor es un viejo. Se le arrastró a la fuerza hasta la Cristalería; se le metió dentro y allí los carneros y la policía descargaron sobre él una verdadera lluvia de palos y puñetazos. Fué herido porque no quiso manifestar quién es el que informa sobre lo que pasa en Berazategui.

Tres de los que fueron presos días pasados, Corsino García, Francisco Pérez y Pedro Crostaco, están al borde de ser sacrificados; se dice que la ley social pesa sobre ellos. ¡Esto es una verdadera infamia! Estos presos no han hecho nada que justifique una pena; son obreros pacíficos, golpeados por la misma policía.

Todas estas barbaridades no alcanzan a reducir la firmeza de los huelguistas; ni alcanzarán jamás. La conciencia y la unión no se destruyen tan fácilmente; perduran. Y al fin triunfan.

He aquí la carta de los conductores de carros:

A los conductores de carros: Berazategui, el pueblo castigado, oprimido, vejado por los vampiros del actual régimen, el pueblo de los luchadores por excelencia, gime... Y gime, combatido, acosado por la prepotencia de un Rigolleau que es en aquel pueblo el dueño absoluto, al igual de los señores feudales, de vidas y haciendas y hasta con derecho de administrar alta y baja justicia.

Los hogares desiertos a causa de las hazañas policíacas, los niños desnudos y hambrientos, los compañeros ambulando en triste caravana por los locales obreros, llaman justicia y esta justicia compañeros, somos nosotros los encargados de dársela.

F. O. L. B.

Se cita a los delegados de todas las sociedades adheridas a la reunión extraordinaria que se efectuará mañana a las 8.30 p. m., en Australa 1837, para tratar los asuntos de Berazategui.

El beneficio de "La Protesta"

Se nos ocurre ahora una cosa que, por el momento a ninguno de los voluntarios cronistas de nuestras veladas se le había ocurrido, o por lo menos si es que no pasó desapercibida, nadie se encargó de manifestarla.

Indudablemente, si hay un público, bondadoso y tolerante, ese público es el de los anarquistas. Hemos hablado del afán de estudio que caracteriza al socialista anarquista. Ese deseo de saber, por sí solo basta para elevar al individuo, y juzguese cuál será la moralidad de muchos individuos, cuya característica sea esa tendencia cultural.

Con el vendedor de diarios, Natalio Galán, se cometieron infamias incalificables, brutales. Este vendedor es un viejo. Se le arrastró a la fuerza hasta la Cristalería; se le metió dentro y allí los carneros y la policía descargaron sobre él una verdadera lluvia de palos y puñetazos.

Todas estas barbaridades no alcanzan a reducir la firmeza de los huelguistas; ni alcanzarán jamás. La conciencia y la unión no se destruyen tan fácilmente; perduran. Y al fin triunfan.

He aquí la carta de los conductores de carros: Berazategui, el pueblo castigado, oprimido, vejado por los vampiros del actual régimen, el pueblo de los luchadores por excelencia, gime... Y gime, combatido, acosado por la prepotencia de un Rigolleau que es en aquel pueblo el dueño absoluto, al igual de los señores feudales, de vidas y haciendas y hasta con derecho de administrar alta y baja justicia.

Suscriptores de Ro arid

Comunico a los suscriptores del diario que, desde el día 2, estoy haciendo la cobranza, agradeciendo por lo tanto, dejen el importe de las suscripciones en sus domicilios, para así evitar viajes inútiles.

Instrucción Popular

Liga de Educación Racialista

(Sección Boca)

En conmemoración de la muerte de Francisco Ferrer, se realizará una conferencia el martes 13 del corriente a las 8.30 p. m., en Olavarría 368.

Oradores: profesor Julio R. Barros, profesora Leonilda Barrancos y compañero B. V. Mansilla

Obreros Electricistas

Hoy martes en el salón Concordia, Encón 1141, de 8 a 10, el ingeniero José Cossi seguirá dictando el curso de Física.

Sociedad Luz

Esta Sociedad realizará hoy las siguientes conferencias:

A las 8 p. m., Química Mineral por el señor César Clariá, ocupándose del «Azufre»: generalidades sobre su estado natural, obtención y propiedades. Sus compuestos más importantes.

A las 9 p. m., Química Industrial por el señor Amancio Fernández, ocupándose de la Industria del «Aluminio».

Estas conferencias se realizarán en el local Martín García 473.

A las 8.30 p. m., Aritmética y Contabilidad por el señor J. Pascuma, en el local Marmol 911.

Florentino Ameghino

Hoy martes 13, a las 8 de la noche en el local calle O'Gorman núm. 729. Natalio Barbieri: Vicios y diversiones; José García: Educación del niño y del adolescente. Entrada libre.

Ateneo Obrero de Almagro

Hoy a las 8.30, el profesor D. E. Martínez y Cañola, disertará sobre Vegetarismo estético; recetas prácticas para demostrar la rapidez e higiene de la alimentación vegetariana.

Centro Obrero del Oeste

Hoy, martes a las 8 p. m. en Morón 2946, A. Villador dará una clase de literatura práctica.

El Centro O. del oeste, organiza un Pic Nic para el primer domingo de Noviembre, en Floresta. Los que quieran donar algo para el bazar-rifa, pueden hacerlo al local del Centro, Morón 2946

Ateneo Obrero del Norte

Se reúne hoy, a las 8 y media p. m., en su local, Paunero 142.

Movimiento obrero

Crónica de las huelgas

La de tabaqueros

Los maquinistas Bonsak Haciendo de policía

Desde que estalló el conflicto en la C. A. de Tabaqueros, los maquinistas Bonsak han venido señalándose en un papel rastroso y prestándose a todos los manejos indignos de los patronos.

La Federación le fué entregada una lista protestando contra la huelga y el boicot, firmada por los maquinistas Bonsak y los carneros que trabajan en la fábrica de Uspallata. Esta lista es falsa; en la segunda planilla llena de firmas, un individuo ha firmado cuatro veces y ni una ha puesto su

verdadero nombre. La iniciativa de estas firmas pertenece a uno que se dice defensor de los trabajadores: Basilio Vidal, el socialista vendido. Como era natural, este ardid no dió resultado y se buscó otro; en una asamblea convocada por nuestra sociedad, asistieron todos los carneros mandados por los mismos patronos para que, siendo mayoría, votaran en contra de las resoluciones tomadas por los huelguistas.

Como este ardid, tampoco dió resultado, entonces les carneros lanzaron manifiestos en los que declararon no tener conocimientos societarios. Los carneros y los maquinistas Bonsak, lo único que quieren es que el boicot no tenga efecto, pues les perjudica; los patronos, que ya sienten estos efectos, van a rebajar los jornales un veinte por ciento. El trabajo ha disminuido mucho a causa del boicot; los mismos maquinistas tienen que limpiar vidrios, las máquinas están paradas.

Ahora se han convertido en policías estos carneros; rompen los manifiestos que se hallan pegados en las paredes y en los cuales se manifiesta al pueblo que secunde el boicot declarado a los productos de la C. A. de T. Esta obra indigna no surtirá efecto tampoco; el pueblo ya está enterado del boicot y él está con nosotros. Los hombres buenos y conscientes se ayudan. No son como los carneros.

Al fin saldremos ganando nosotros, si no hubiera carneros a esta hora todos estaríamos trabajando, y todos hubiéramos ganado.

En cambio, los carneros no ganarán nada; el boicot hará paralizar la fábrica.

¿Cuánto mejor les sería ponerse del lado nuestro!

¡Varios Tabaqueros!

Los abusos en lo de Gath y Chaves

En esta «lujosa cárcel» los abusos se siguen cometiendo a diario. Los jefes tratan a los empleados peor que si fueran animales; se los explota y tratan hasta un extremo que no hay vocablo para calificar a los que tal hacen. El gerente Alejandro Pozzo es un hombre cruel, sin corazón; si los empleados llegan a quejarse por un abuso que se comete con ellos, está gerente los despide en seguida. Los sábados hace trabajar a los empleados después de las 12 de la noche, quebrantando así la ley del descanso dominical. Nosotros tenemos que adoptar medidas para que no nos respeten ya que no quieren tratarnos como merecemos, debemos hacer que nos traten bien a la fuerza. Ya hemos emprendido una campaña que no terminará hasta que los empleados consigan lo que de derecho les pertenece.

Los fondos de la sociedad Marmolistas

Actitud de un socialero

El vergonzoso hecho que me ocupa pone de manifiesto la conciencia negra de ciertos socialistas... de casi todos los socialistas, diríamos mejor. Basta tocarles el interés político o personal para que rápidamente procedan de acuerdo con lo que son; esto es para que obtén como salvaguardas.

Si esto parece mucho ahora vean los compañeros. La sociedad de marmolistas, a la cual pertenecí, tiene depositada en un banco la cantidad de 1.800 pesos. El depósito está registrado por la firma de tres socios del gremio siendo uno de ellos Domingo Martínez, de filiación socialista. Cuando se necesita dinero para sacar, como asiste

mo para efectuar los depósitos son necesarias las tres firmas. Ahora bien nuestra sociedad, en asambleas realizadas, por unanimidad en las opiniones, decidió adherirse a la F. O. R. A., lo que se hizo el día 15 de abril de 1914. Y esto, razonable en todo punto, puesto que la conciencia del gremio así lo quiso, disgustó profundamente al socialista Domingo Martínez. Le disgustó mucho... y procedió en consecuencia. Si fuera un obrero honesto que tiene sus ideas personales — buenas o malas — no estando de acuerdo con la mayoría, haríase a un lado; pero él es socialista, y debe hacer mal... y lo está haciendo. Actualmente se niega, en toda forma y con todo pretexto, a dar su firma para quitar dinero del Banco; de modo que la sociedad, por la felonía de este socialista, poseyendo fondos, tiene que atravesar por un período verdaderamente crítico.

Hago esta declaración para que los compañeros maoístas y todos los obreros conozcan los procederes villanos de estos sectarios de la política.

Eligio Carlí.

(Secretario de los marmolistas)

**Obreros del taller Repetto**

Por haberse extraviado una nota remitida por la sociedad O. Carpinteros, involuntariamente no hemos publicado nada sobre la solución del conflicto con el burgués Repetto. Este concedió el horario de ocho horas, y dió amplias satisfacciones sobre los demás detalles incluidos en las reclamaciones de los huelguistas.

El triunfo se debe a la valiente actitud de ese núcleo de compañeros que ha sabido imponerse en los momentos más difíciles.

**Los peluqueros y la concentración**

Habíamos propuesto continuar y es para terminar, pero no sin antes demostrar, que la "Sociedad Oficiales Peluqueros", como entidad que se dice gremial, no cumple con la misión que a ella incumbe.

Pues para dicha asociación parece no existir el problema de la desocupación por cuanto, no sea ha dignado gastar un céntimo, ni un minuto de tiempo, para probar si hubiera forma de atenuarla; y ¡vaya si la hay!, pues dejando de trabajar un día cada uno los ocupados, estableceríase turno para los desocupados y éstos podrían ganar algo, aunque por poco que fuese evitaríase que fueran mendigando de peluquería en peluquería a las 5 a. m. un miserable puesto que no sirve ni para ayudar a vivir, ni a bien morir...

Pasemos a las horas de trabajo. El diputado Palacios presentó un proyecto en el cual se incluye a los peluqueros. Esto consiste en obligar a los patronés a despedir su personal a las 9 p. m.

Nótese que el ideal de los oficiales peluqueros, de muchos de aquellos asociados, es de hacer cerrar a las 7 p. m. aunque a juzgar por la actividad de dirigidos y dirigentes, esto será para cuando Jesús vuelva a predicar en tierra...

No hablemos de una imposición ridícula de cierto señor desocupado que para hacer algo mandó a «La Nación» un proyecto para la adopción de un certificado de salud para ejercer nuestro trabajo lo mismo, que las prostitutas.

Y ahora permítasenos llegar al asunto principal, esto es: la concentración.

El aislamiento en que vive la sociedad, jamás en la vida, llegará a ser influenciada por los movimientos que agitan a todos los obreros, que con su acción, su libertad, su vida y su bienestar (relativo se entiende) contribuyendo al mejoramiento social y económico, gestando su transformación total. Antes de haberse realizado la fusión de las sociedades adheridas a la C. O. R. A. con los de la F. O. R. A., esa sociedad, se ha distinguido en sus ataques personales a los firmantes, diciendo que nuestras ideas revolucionarias, contribuyeron a la demoralización de los gremios obreros y propiciaban la fusión de los organismos obreros, pero sin proponer ellos

francamente las tendencias que declinan profesor, aunque salta a la vista, que no son nada, pues, la colectividad es el instrumento ciego de ciertos individuos que luchan por la organización, para favorecer sus propios intereses privados, y si se inclinan al P. S. no al socialismo, entiéndase bien, es porque van donde se les lleva.

¿Desen cuenta los compañeros, que ahora quieren incluir el socorro mutuo... ¿Qué gremialismo especial el de estos señores eh?

Terminamos compañeros para decirlos que cuando los medios nos lo permitan iniciaremos una campaña de reorganización.

Desde ya emplazamos a los que nos quieren ayudar.

No queremos plata compañeros! queremos hombres, que hagan obra, que nos ayuden a proseguir nuestro trabajo. Lo que queremos es que cada cual haga lo que pueda dentro de lo posible para levantar a esos ex hombres, que se llaman oficiales peluqueros, que vuelvan por sus fueros, por su dignidad maltrata por patronés y los que se dicen sus propios defensores, que vuelvan y que sean hombres ¡eso es lo que queremos!

Por consiguiente, queda constituida la agrupación «Los disidentes» para reunir en su seno a todos aquellos que quieren volver por su dignidad ultrajada y sus voluntades castradas. ¡Arriba compañeros! La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos.

Derisso-Losifano-Camaño.

**Convocatorias y resoluciones**

**Conductores de carros**

Se invita a la comisión y a los revisores de cuentas para hoy martes 13 a las 8 y media p. m., en Australia 1837.

El Secretario.

**Obreros albañiles**

Se invita a la comisión a la reunión que se efectuará hoy a las 8 p. m., en Australia 1837.

El Secretario.

**Maquinistas de calzado y anexos**

La C. A. invita al gremio en general, socios y no socios, a que concurren a la Asamblea que se efectuará el sábado 17 de Octubre, a las 8 p. m. en el local Méjico 3414. Les pedimos no fallen por haber asuntos importantes a tratar.

Nota. — Los obreros que lo deseen pueden pasar a retirar manifiestos todos los días de 7 a 9 p. m. en nuestra Secretaría Méjico 3132.

El Secretario.

**Obreros gbanistas**

Efectuará asamblea extraordinaria hoy a las 8.30 p. m., en Méjico 2070.

**Alpargateros y anexos**

En asamblea general del Gremio, efectuada el 10 del corriente, se resolvió por unanimidad apoyar el boicot a los productos de la C. A. de Tabacos, por considerar justa la huelga de los compañeros que trabajaban en Uspallata, y de acuerdo con la resolución de la F. O. L. B.

Por la Comisión.

El Secretario.

**Agencia en el Rosario**

Comunicamos a los suscriptores y lectores del diario en Rosario, que desde la fecha se ha hecho cargo de la edición y venta de «La Protesta» en dicha ciudad, el compañero Isidoro Iglesias, pudiendo dirigirse en lo sucesivo, para todo lo relacionado con la administración a este compañero a la calle General Mitre 503, donde serán atendidos con puntualidad.

**Notas Varias**

**Una aclaración**

En el número 3361 de «La Protesta» en la correspondencia de Rosario, el compañero correspondiente, al ocuparse de la difusión del diario allí, aludía a los que, titulándose anarquistas se habían guardado dinero de «La Protesta». Esta generalización ha hecho que el compañero Manuel Vazquez, que fué nuestro agente en el barrio de Talleres, de Rosario, nos escriba pidiendo que pongamos en claro su conducta con esta administración. Aprovechamos la oportunidad para decir que el compañero Manuel Vazquez se ha portado con esta administración correctamente. Y que no debe él ni los otros camaradas que se han portado como él, creerse aludidos por las palabras de nuestro correspondiente que son para dos o tres bien conocidos de todos, inconfundibles con los buenos. Queda hecha la aclaración.

La Administración.

**A la mujer anarquista**

Decíamos ayer... ¿Pero es posible que tengamos que recurrir al anatema y al insulto para que a las compañeras se les agite la sangre y salgan de ese estado deprimido en que se encuentran?

¿O es que sus compañeros son tan buenos anarquistas que prohibar a «sus» costillas, y a sus hijas, y a sus hermanas el que entren en acción?

Una vez más os llamamos, compañeras, para que concurreis a la reunión que esta sociedad femenina, realizará el miércoles 14 del corriente a las 8 p. m., en nuestro domicilio social, Amenabar 2059 (Belgrano).

La Secretaria.

**Comité La Protesta**

Se cita a los compañeros de este comité a la reunión a efectuarse hoy martes, 12, a la hora y en el lugar de costumbre.

El Secretario.

**Centro de E. S. de Belgrano**

Este centro efectúa hoy reunión a las 8.30 p. m., en Amenabar 2059. Quedan invitados los componentes y simpatizantes.

El Secretario.

**Personas buscadas**

Manuel Manresa desea saber el paradero de su hermano Carmelo, y recomienda a los compañeros que sepan de él, lo comuniquen a este día, etc.

Se desea saber el paradero de José Gutiérrez. Dirigirse a José Paniquelli, Helguera 1754, Santa Rita, Capital.

Se desea saber el paradero de Manuel Muino, que hasta hace tres meses trabajaba en Adrogué, en la panadería de la viuda de Pardiña.

Lo busca urgente por asuntos de familia.

Dirigirse a «La Protesta».

**Aviso**

La agrupación «Los Mártires», comunica a los compañeros que posean números de Rifa de un reloj artístico, que dicha agrupación tiene en circulación y que debía sortearse en la segunda jugada del mes de Octubre que por haberse vendido pocos números, queda postergada para la última jugada del mes de Noviembre.

Quedan invitados los componentes de esta agrupación, a la reunión de hoy a la hora y en el local de costumbre.

**Cambio de loca**

La sociedad aserradores (centro), ha trasladado a su secretaria a la calle Castro 1741, donde debe remitirse toda la correspondencia.

La Federación O. Ferrocarrilera (Rosario F. C. C. A.) ha trasladado su secretaria al nuevo local Gorriti y Avellaneda.

A esta dirección dirigase toda correspondencia.

**Iconoclasta**

Se avisa a los compañeros y sociedades, que toda correspondencia, para esta agrupación debe ser dirigida a Augusto Liodado, calle Páez 142.

**CORREO**

Hay cartas para: Orlando Angel, Carlos Fontana, Nazaíeno Sterni, Marconi y Caiola, Pedro Sprimberg, Cándido Toranzo (3), Sociedad Tabaceros, Francisco R. Canosa, A. Villador, «Al Faso», «Los Mártires, Luz y Vida, Malatesa, Centro E. S. de Palermo, Centro Libertario Italiano, Mazo Salvatore, J. S. Colache, Romeo Saraceno, Celstino Cuatrad, Aníbal Lorusso, Carlos Botini y Florentino Giibaldi.

**Notas administrativas**

**CORRESPONDENCIA**

La Coruña, Biblioteca Internacional. — Recibimos circular. Por carta os indicamos donde podéis retirar importe de los folletos.

Río Cuarto, J. G. — Recibimos 14.30: por suscripciones, 12. — y para libros, 2.30. Tomamos nota de suscripción y nuevo suscriptor. Escribimos.

Azul, T. S. — Id. 1.80 por Antonio Salado para libros que enviaremos. Mazán (La Rioja), M. R. — Id. 16. — por suscriptores, 9. — y para libros, 7. — Escribiremos.

Mercedes, F. D'A. — Id. 18. — por suscriptores, 7.50; por ejemplares, 5.20 y para varios 5.30. Enviaremos recibos y glonarios de la rifa.

Paraná, E. A. — Id. 1.00 por recibos que devolveremos. Escribimos. La Plata, J. C. — Id. 104.50: por suscripciones, 7650; del mes anterior, 10. — por ejemplares, 15. — y por libros de G., 3. — Suspendemos a J. R. y J. S. y disminuimos 5 c. a M. R.

Punta Alta, J. D. — Enviamos 100 núms. de rifa y suspendemos a P. P.

Venado Tuerto, S. P. — Corregimos dirección de J. C. y enviamos talonarios de rifa.

Vázquez, I. O. — Fué el ejemplar pedido.

Bolívar, F. S. — Recibimos 8.10 para libros que hemos remitido.

Capitán Sarmiento, L. P. — En cartas de ayer acusamos recibo. Montevideo, J. V. — Id. 10. — Id. 25 de Mayo, L. L. y Hno. — Van los cinco ejemplares y carta.

C. Cordero, B. G. — Recibimos 1.50 por suscripción.

Coronel Islaño, T. R. — Id. 3. — por suscripción del 2 meses. Irá carta.

**Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos**